Con impugnaciones, el PRD peleará su registro nacional

FABIOLA MARTÍNEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Con la formalización del Instituto Nacional Electoral (INE) de los resultados de los comicios federales, en los que se confirmó anoche que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) no alcanzó el 3 por ciento de votos en ninguna de las contiendas, el órgano comicial notificará hoy a ese instituto político que entra en fase de prevención, lo que supone que el manejo de sus recursos y bienes a partir de este lunes estarán supervisados por las autoridades electorales.

Tras ello, el sol azteca se encamina a promover una serie de impugnaciones para mantenerse en el escenario nacional, después de haber obtenido una votación históricamente baja, en la que casi todos los sufragios que logró fueron de sus propios militantes.

El PRD, fundado el 5 de mayo de 1989, tuvo un millón 121 mil 20 votos en la contienda por la Presidencia de la República. Es decir, además de sus militantes (999 mil 249 registrados hasta el cierre del año pasado), sólo contó con 121 mil 771 votos adicionales.

Representa que, entre la ciudadanía sin filiación partidista, promedió 38 mil votos en cada entidad; no obstante, hubo estados donde la votación final fue notoriamente menor. Para la Presidencia, el PRD contó con 3 mil 310 votos en total en Campeche; en Colima, 5 mil 669, y en Nayarit, Tlaxcala y Yucatán no alcanzó 10 mil.

De no lograr "salvarse" con las impugnaciones, el PRD perdería el registro que le cedió para su creación el Partido Mexicano Socialista, el cual, a su vez, se integró por distintas agrupaciones que se fusionaron.

Además, dejaría de percibir prerrogativas en lo que resta del año. De 472.5 millones que se aprobó para actividades ordinarias para este partido en 2024, está en riesgo de no recibir 236.2 millones que le corresponderían en la segunda mitad de 2024.

Aunque está salvaguardado el derecho del partido a impugnar los resultados y hacer valer sus argumentos e interponer los recursos que considere ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), de manera preventiva el INE ya tendrá conocimiento de las operaciones financieras del PRD. Cuando legalmente el TEPJF confirme el resultado, comenzará la liquidación del partido.

El representante del PRD ante el INE, Ángel Ávila, informó que ya impugnaron los resultados en cada uno de los 300 distritos electorales federales, al argumentar la inequidad que prevaleció en la contienda.

EL UNIVERSAL



Ante pérdida de registro, PRD alista nuevo partido

La vida del sol azteca pende de un hilo llamado impugnación; si no alcanza por la vía legal 3% de la votación federal, Zambrano anunciará otra organización de izquierda

VÍCTOR GAMBOA

—nacion@eluniversal.com.mx

A 35 años de su fundación por el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, quienes habían renunciado al PRI en protesta por la falta de democracia, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) está a punto de perder su registro, al no alcanzar la votación mínima requerida.

El partido del sol azteca, que en 2006 estuvo a punto de llevar a la Presidencia de la República a Andrés Manuel López Obrador, con casi 15 millones de votos, el pasado domingo obtuvo apenas 1.3 millones, 2.43% de la votación federal, por lo que no cumplió el requisito de al menos 3% de los sufragios en las elecciones del pasado 2 de junio para mantenerse con vida.

Para el dirigente nacional perredista, Jesús Zambrano, la situación que enfrenta el partido es preocupante y muy complicada, aunque destaca que todavía no se termina el proceso electoral y de prosperar las impugnaciones interpuestas ante las instancias jurisdiccionales, podría haber una esperanza de que el PRD mantenga el registro. De lo contrario, asegura que el partido se reconstruirá con otro nombre.

En entrevista con EL UNIVER-SAL, Zambrano Grijalva señala que espera que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEP-JF) "analice distintas causales que permitan revertir algunos resultados distritales, por ejemplo, en Jalisco, la Ciudad de México, en algunos distritos de Chiapas y Tabasco, en Zacatecas, por mencionar los que tengo ahorita y lo que me han reportado" con presuntas irregularidades.

Argumenta que la situación que vive el PRD se explica por la elección de Estado que vivió el país, pero reconoce también que la gente dejó de confiar en la alianza opositora.



Solitos [PRD] también hubieran perdido el registro, en coalición había la posibilidad como la hubo en dos ocasiones, 2018 y 2021"

JOSÉ ANTONIO CRESPO

Analista e historiador

"Yo creo que fueron varios factores, la determinante y esa no hay que dejarla de lado, fue la estrategia de elección de Estado, de todo lo que se impuso para estar violando reiteradamente la Constitución y la ley



No fue una votación nacional en contra de la alianza PRI-PAN-PRD, sino que fue una votación a favor de la propuesta de Morena"

JUAN CARLOS RIVERA

Politólogo del Tec de Monterrey

y estar haciendo uso de los programas sociales con fines electorales y desde luego también la compra masiva de votos el día mismo de la elección, eso fue determinante.

"En medio de eso, los tres parti-

dos de la coalición nos caímos en nuestras votaciones y en porcentajes. Al PRD le afectó más siendo el
más pequeño de la coalición, también por debilidades estructurales
que no tuvimos la capacidad de superar previamente y nos llevó a que
no lográramos penetrar con más
confianza en sectores amplios de la
población, pero es parte de lo que
hay que seguir revisando", resaltó.

Advierte que la desaparición del PRD provocará la ausencia de equilibrios en el sistema de partidos que debe ser renovado y dejaría de existir en términos legales una izquierda de corte socialdemócrata.

"Eso es lo quiere el dictadorzuelo de Palacio, que no haya un referente de izquierda democrática y ellos quererse asumir, cuando no lo son, como esa fuerza de izquierda transformadora, pero de todas maneras el PRD, con o sin registro, irá a confluir con otras vertientes y sectores de la sociedad mexicana para reconstruirnos", expresó.

El PRD dejaría de existir con ese nombre, "pero no como proyecto democrático de izquierda socialdemócrata", señala Zambrano.

El analista e historiador José Antonio Crespo considera que la inminente desaparición del PRD es irrelevante para el país, pues es un partido que se fue desmoronando desde que López Obrador lo abandonó para fundar Morena.

Opina que al sol azteca no le quedaba de otra más que aliarse con sus rivales PAN y PRI para tratar de sobrevivir, lo que no fue posible por el rechazo ciudadano.

"Era lo mejor que podían haber hecho [la alianza opositora], es lo que le salvó el registro en 2018 y en 2021; solitos también hubieran perdido el registro, en coalición había la posibilidad como la hubo en dos ocasiones. Volvieron a apostar a eso, nada más que ya no les dio, porque la gente no le ve sentido que exista el PRD", dice en entrevista.

"Era un riesgo que ellos mismos sabían, que como el PRD ya estaba muy en la rayita, ya había perdido el registro en varios estados, estaba muy en la rayita a nivel nacional y mucha gente no le veía mucho sentido votar por el PRD", indica.

El politólogo Juan Carlos Rivera, del Tec de Monterrey, afirma que la falta de congruencia ideológica del PRD le cobró factura "y ahí están los resultados", y recomendó a otros partidos que se vean en el espejo y "pongan sus barbas a remojar".

"Yo me atrevo a decir que esto es una llamada de atención para otros partidos incluyendo el PRI y el Partido del Trabajo", expone.

Además, coincide en que la pérdida del registro del PRD no es relevante para el país.

"Me parece que no estan relevante, creo que va a haber una desbandada de seguidores del PRD hacia Morena, que ha demostrado que es el partido dominante y mantiene las ideologías de izquierda", opina. •